



「わたしの平和宣言」

- すべての人の生命を大切にします
- どんな暴力も許しません
- 思いやりの心を持ち、助け合います
- 相手の立場に立って考えます
- かけがえのない地球環境を守ります
- みんなで力を合わせます

(2000年「平和の文化国際年」に
ユネスコが決定)



広島ユネスコ協会は、一九七三（昭和四十八）年に結成、これまで三十五周年を迎える。戦



広島ユネスコ協会会長 北川 建次

ヒロシマの精神を世界へ ～協会結成三十五周年に寄せて～

III これからのユネスコ III

後の一草創期の民間ユネスコ運動を経て、新たな組織として誕生してから三十五年、十年一昔、苦節十年というが、よく続いたものと、感慨ひとしおである。

これは、関係者の並々ならぬご努力があった由縁のものである。改めて各位に対しても深甚の謝意を表したい。

戦後のレジュウムであった米ソ対立の冷戦が解消したと思つたら、二十一世紀は新たな戦乱、動乱の絶え間がない。更に、核兵器の脅威はますます大きくなり、まさにユネスコの一貫した精神は不变なものとして重要性が高まっている。

最近のユネスコでは、ESD、つまり、持続可能な開発・発展のための教育が最重要課題となつてきている。環境問題をはじめ、テロ、紛争の解決など解決すべき課題は大きい。このESDの究極はやはり核兵器のない、核廃絶を求める世界の構築である。

こうした意味で、ヒロシマ、ナガサキの重要性はますます大きくなっている。

先日、宇野豪先生の「草創期の広島ユネスコ運動」なる苦心の著作を拝見したが、私たちの先輩諸兄の大変な努力、奮闘ぶりを初めてくわしく知り、深く敬意を払うものである。

日本が国連機関のユネスコに入れていただけて早や六十年を経過した。この間に世界の情勢は大きく変わり、それにつれてユネスコも変化した。しかし、そこに流れる底流は一貫しており、それは「人の心中に平和の塔を築く」という不変のスローガン、ユネスコ精神であり、その重要性はますます増大している。

議長会議が広島市で開催される予定。まさに時宜を得たものであり、ヒロシマ・ナガサキの精神が世界の先進諸国に再認識されることを念願してやまない。

そうした中で、ヒロシマユネスコの任務・課題はさらに重要性を増していくことになる。広島ユネスコ協会は、三十五周年をひとつの中躍台として、ノーモア・ヒロシマズ、ヒロシマの精神を世界へ、ヒロシマからワールディシマへの飛躍が課題であり、これは、日本ユネスコの等しく広島へ求めるところのものである。また、全世界の人々が、国々が求める課題でもある。

（写真＝広島市平和記念公園内「嵐の中の母子像」）

2008年度広島ユネスコ協会総会のご案内

とき／2008年5月24日(土)
午後3時40分～5時半

ところ／広島国際学院大学
立町キャンパス
(中区基町13-7)
広島朝日ビル1F)

第十回新春フェスティバル

奨励賞表彰や二胡演奏など



国際理解、協力、交流などの活動を顕彰する広島ユネスコ活動奨励賞（主催・広島ユネスコ協会、後援・広島市教育委員会）の表彰式と新春コンサートを組み合わせた恒例の「ユネスコ新春フェスティバル2008」は、十回目を迎えて、去る一月二十六日、鯉城会館（広島県民文化センター16階）で開かれました。

第一部、第十回奨励賞表彰式では、まず来賓として出席した広島市の島本登夫市民局長が祝辞を述べられ、つづいて審査委員長の日本ユネスコ国内委員で

広島経済大学中山修一教授が受賞団体それぞれの活動評価を交えながら講評。そして北川建次会長から賞状と記念のブロンズ楯が次の学校、団体に贈られました。

学校部門は五校。広島市立畠賀小学校は、地域の外国籍の保護者、児童との交流を通じての多文化共生の活動に。同市立翠町中学校は、永年にわたり平和学習や国際理解教育の推進に多大な実績を上げたことに。広島大学附属東雲中学校は、米国の大學生との提携を通じて異文化

社会部門は五団体。おひさまネットは、公民館活動を通じて集まつた女性仲間のボランティアグループで、ケニア共和国ナ

イロビの養護施設への財政的支援活動に。佐東にほんご教室は、地域に住む十カ国を超える外国人のための日本語教室を開設、日本語の指導を通しての国際交流活動に。日本ガラパゴス研究

会員第一号の南太平洋上のガラパゴス諸島の自然環境調査と保全の活動に。広島文教女子大学附属高等学校は、カナダ、ニュージーランドへの海外研修旅行を通して異文化体験学習を継続、国際交流に取り組んでいることに対しても。

第二部は、広島在住の二胡奏者、趙榮春さんによる「新春コンサート」。趙さんは、中国吉林省出身。芸術学院で二胡を学び、米国へ留学、精力的な演奏活動のあと、二〇〇五年来日、広島に定住して二胡教室を主宰しながら活動をしている音楽家です。

ユーモアを交えた流暢な日本語で笑いを誘いながらの二胡演奏は「夜來香」から「千の風になつて」まで、なじみの曲などを現地にBONDHU校を開設するなどの教育支援活動に対しても。

表彰式の最後に受賞団体の代表が、それぞれ活動内容を発表しました。

表彰式の最後に受賞団体の代表が、それぞれ活動内容を発表しました。

表彰式の最後に受賞団体の代表が、それぞれ活動内容を発表しました。

表彰式の最後に受賞団体の代表が、それぞれ活動内容を発表しました。

（写真上から）

- ・選奨賞学校部門（翠町中学校）
- ・社会部門（広島ジュピター少年少女合唱団）の表彰

- ・趙榮春さんの二胡演奏
- ・パートイでの日本ガラパゴス研究会の活動余話披露



原爆ドーム世界遺産登録10周年記念巡回展終了

原爆ドームが世界遺産に登録されて二〇〇六年十二月七日で十年が経過しました。

これを記念して、当時広島平和文化センター国際部国際交流協力課職員であった西山松平さんが収集・保存されていた記録写真・報道記事・関連資料をパネルに整理されたものなどを提供いただき原爆ドームの世界遺産登録までの歩みを伝える巡回展を開催しました。

二〇〇六年十一月十九日広島国際会議場での「国際交流・協力の日」の開催を皮切りに、広島市公民館及び広島市まちづくり市民交流プラザなどで、二〇〇八年一月二十八日まで約一年二ヵ月余をかけて二十八か所の展示会を終えました。

その内容の主なものは、○原爆ドームの歴史○原爆ドーム保存募金運動○広島市が原爆ドーム永久保存の決定○保存工事○世界遺産化を求める動き○世界遺産化をすすめる会の結成・国会請願署名運動(街頭など)○署名百万名突破! 遺産化実現県民集会○請願者名簿百六十四万

名を国会提出○国会請願行動総理大臣をはじめ衆・参両院議長など○請願採択○衆・参文教委員原爆ドーム視察○国文化財史跡に指定○日本政府世界遺産委員会へ推薦○メキシコで開催された第二十回世界遺産委員会で登録決定○世界遺産リストに登録○世界遺産化をすすめる会解散などです。

登録○世界遺産化をすすめる会解散などです。

日本とヨーロッパ諸国との交易の姿を浮き彫りにしていきました。

会場には、一般市民の古地図

ファンが大勢つめかけ超満員の

盛況となり、終了後も参加者が

中島さんと古地図を開んで歓談

が続きました。

(常任理事・井尾義信)

「大邱の日」記念イベント盛大に開催

申しあげます。

(事務局長・山本隆信)

去る五月一日から五日間、広島市と韓国大邱市との姉妹都市

縁組結記念のイベントがフランクエスティバル会場で行われました。

姉妹都市提携十一年目になる今年の大邱マダン(広場)は、

たくさんの韓国留学生が応援に駆けつけて、韓国家庭料理や韓

山王国として書き出されてい

ることを示して、石見銀山の世界的遺産価値を強調しました。

中島さんは古地図に触れたことは、四十年も前、古地図収集家、研究家で元兵庫市長、元参議院議員の松本賢一氏に出会ったこと

と、この大邱との交流イベントを通じて、広島での韓流ブームが一層高まったようです。

(写真は、若者たちで賑う「韓国検定」クイズ)

(常任理事・岡平裕次)

「書き損じはがき」の回収事業にご協力を

ことしもひきつき実施いたします。みなさんのご協力をお願いします。



国の遊び、大邱市紹介など各コロニーを盛り上げてくれました。中でも、韓国通の度合いを測るクイズ「韓国検定」へのチャレンジコーナーは印象的でした。

また、三日のカーネーション

ステージでは記念のセレモニー

と大邱ファッショントビューティーファッションショーが行わ

れました。ショーや、大慶(テギヨン)大学のモデル科と比治

山大学の学生によつてすすめられ、学生とは思えない華やかな

雰囲気をかもし出していました。

さらに、国際会議場では「平

和と家族愛」をテーマにしたハ

ングル書道展が開催されました。会場には大勢の入場者が訪

れ、大邱市の書道家の皆さんがあ

れど、大邱市に追われていました。

この大邱との交流イベントを

通じて、広島での韓流ブームが

一層高まつたようです。

(写真は、若者たちで賑う「韓

国検定」クイズ)

(常任理事・岡平裕次)

随想

ユネスコ思ひ出すことなど

常任理事 新川貞之

ヒロシマは、あの悲惨な原爆の体験を世界のいずれの国にも再び体験させてはならない、あの戦争の悲劇を繰り返してはならないと誓い、平和運動に寄与する目的で、一九四九年（昭和二十四年）、広島市に広島ユネスコ協力会が発足した。

その発会式は、市内の児童文化会館を会場に開催されたが、國連ユネスコ駐日代表・李博士や日本ユネスコ協力会連盟会長・仁科芳雄博士、文部大臣・森戸辰男氏の講演などがあり、盛大な発会式であったことを思い出す。

そのころの運動は、まだ始まつてまもないこともあって、未文化の時代。いろいろな文化講演会や音楽会などの行事は、「ユネスコ」の名義をつけて主催されていた。そのようなこともあって、事務局に若くて美人の佐々木久子（ささきひさこ）女士（東京で雑誌『酒』の編集長などで活躍）が来られた。当時事務局は広島県の社会教育課にあり、社会教育課職員であつた私は、机を並べていたのだが、

彼女が、協力会の活動資金の寄せ込みなどの事務の手伝いをされていたことを思い出す。

「ユネスコ活動に関する法律」が公布されたのが、一九五一年（昭和二十七年）であるから、ユネスコ協力会は、法律よりも前から活動を開いていたことになるが、それだけに活動はもの珍しいものであった。とくに青少年のために、NHKのFK（JOFK）と協力して「ラジオ・ユネスコ学校」が宮島や尾道で合宿のうえで開催され、ユネスコとは何かの理解と実践の輪が拡げられてゆく。

当時、この運動に県、市当局の少なからぬ援助があった。そして広島大学の教官や財界の方がたが積極的な役割を果たし、盛大な発会式であったことを思い出す。

中民間ユネスコ交流計画にもとづいて、最初に日本から代表団が訪問したが、私もその代表団の一員として参加した。

团长に加藤朗一氏（広島ユネスコ協会副会長）、副团长に澤島武氏（岐阜県ユネスコ代表）・副田肇氏（名張市ユネスコ代表）・信井正行氏（広島ユネスコ協会副会長）、秘書長に石神澄子氏（日本ユネスコ協会連盟部長）。一行は、東京で事前の研修と結団式を行った。成田空港から北京へ。ユネスコクラブ会長で、中国国际文化交流协会の陶西平（たおし－ぴん）北京間運動全国大会をひき受けることになった。そこで県内のユネスコ団体も立ち上がり、連絡協議会を設立し、その指導的立場であった広島大学名誉教授、広島市立中央図書館長・内海巖（うちみいわお）氏が会長に選ばれた。この大会に全国からユネスコ会員六百余名・バングラデシュユネスコクラブ、韓国ユネスコ協会代表など外国からも数名が参加した。また、永井道雄文部協力会会长となり、広島大学学長・森戸辰男（もりと辰男）氏が協力会顧問となられた。このようにすぐれた指導者のもとで活発に活動が展開され、大きな業績をあげたことも懐かしい。

その後、日本独立という国際

の有志の者が流川の音楽喫茶「ムシカ」でユネスコについて語り合いもした。よき時代であった。

時が進み、一九五四年（昭和二十九年）一月、因島市に新しいユネスコ協会が発足し、日立造船などのバックアップがあつて大いなる成果をあげていた

う平和の心、一をテーマにしてた民間ユネスコ運動六十周年記念の第六十三回日本ユネスコ運動全国大会が、二〇〇七年（平成十九年）九月、山口市湯田で開催された。広島ユネスコ協会からも北川会長ほか多数参加されたが小生もその一員として参加させていただいた。この大会には中国からも数人参加されましたが、代表団長があの陶西平氏であった。日中交流計画で北京市へ訪問してから二十年余。それ以来の再会、なつかしさをもつて堅い握手と懇親パーティでの杯をかわしたことは、ユネスコ会員であればこそ体験できたものだ。このよろこびは、何ものにもかえがたい。いつまでも大切に心の中にとどめておきたいと思つてゐる。

あげれば枚挙にいとまがないほどユネスコ運動にかかる思い出はつきないが、また機会をいただいて綴つてみたい。

十月、十泊十一日の日程で、日中民間ユネスコ交流計画は、二期八年間続き両国が相互に代表団を訪問させて大きな成果をあげたが、広島ユネスコ協会からは、隔年に四次訪問まで行った。北京側からも同じ回数だけ隔年に訪問され、交流を深めた。

「日本から世界へ一つなげよう平和の心、一をテーマにしてた民間ユネスコ運動六十周年記念の第六十三回日本ユネスコ運動全国大会が、二〇〇七年（平成十九年）九月、山口市湯田で開催された。広島ユネスコ協会からも北川会長ほか多数参加されたが小生もその一員として参加させていただいた。この大会には中国からも数人参加されましたが、代表団長があの陶西平氏であった。日中交流計画で北京市へ訪問してから二十年余。それ以来の再会、なつかしさをもつて堅い握手と懇親パーティでの杯をかわしたことは、ユネスコ会員であればこそ体験できたものだ。このよろこびは、何ものにもかえがたい。いつまでも大切に心の中にとどめておきたいと思つてゐる。

あげれば枚挙にいとまがないほどユネスコ運動にかかる思い出はつきないが、また機会をいただいて綴つてみたい。

